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En Concepcion, JUEVES 28 de SEPTIEMBREdel dos mil, en la Sala de Reuniones de la Facultad de
Ciencias Biolégicas,tuvo lugarla sesién de Consejo Académico.

Preside el Sr. Rector, don SERGIO LAVANCHY MERINO;le acompafia el Vicerrector, don ERNESTO
FIGUEROA HUIDOBRO;el Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos, don ALBERTO
LARRAIN PRAT; y el Secretario General Subrogante y Ministro de Fé, don MARCO MOSSO
HASBUN.

Asisten los Decanos Sres. : JORGE ALEGRIA ALEGRIA, Facultad de Educacién; CARLOS CALVO
MONFIL, Facultad de Farmacia (*); SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de Ciencias Juridicas y
Sociales; FRANKLIN CARRASCO VASQUEZ, Facultad de Ciencias Naturales y Oceanograficas:
FERNANDO DRAKE ARANDA, Facultad de Ciencias Forestales; OCTAVIO ENRIQUEZ LORCA,
Facultad de Medicina) FERNANDO ESCOBAR MUNOZ, Facultad de Odontologia; EDUARDO
HOLZAPFEL HOCES,Facultad de Ingenieria Agricola; SERGIO MANCINELLI PEREDA, Facultad de
Ciencias Biolégicas; EDUARDO NUNEZ CRISOSTO,Facultad de Humanidades y Arte; RUBEN PEREZ
FERNANDEZ,Facultad de Medicina Veterinaria, SERGIO QUADRI CLEONARES,Facultad de Ciencias
Quimicas; ELISEO RIVERA ALTAMIRANO, Director Unidad Académica Los Angeles; CARLOS
SAAVEDRA RUBILAR,Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas; JUAN SAAVEDRA GONZALEZ,
Facultad de Ciencias Econémicas y Administrativas; JOEL ZAMBRANO VALENCIA,Facultad de
Ingenieria; y ALEJANDRO SANTA MARIA SANZANA,Director General del Campus Chillan.

En reemplazo de los Decanos de las Facultades de: Farmacia y Ciencias Sociales asisten los
Vicedecanos Sra. CARMEN SANDOVALM., quien asistid en la sesién hasta la reincorporacién del
Decano Calvo, que lo fue durante el conocimiento del punto tercer punto de la Tabla: y Sr. MANUEL
MERINO E., respectivamente.

Invitados Sres.: Ricardo Utz Barriga, Jefe de la Carrera Arquitectura; Roberto Saelzer F., Director (S)
de Docencia; y Ricardo Rojas F., Jefe de UDARAE.

Excusas: Sr. Fernando Bérquez Lagos, Decano Facultad de Agronomia.

TABLA
Acta.
Cuenta.
Oferta Académica afio 2001

Creacion Carrera Académica de Fonoaudiologia de la Facultad de Medicina —- Humanidadesy Arte.
Creacién del Departamento de la Investigacion e Informatica Educativa, de la Facultad de
Educacion.
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Se abre la sesion a las 09.40 horas.
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Ofrecida la palabra por el Sr. Rector, se da por aprobada en forma unanime por los Sres,

Consejeros el Acta correspondiente a la Sesién Ordinaria N° 17-2000 de 17 de agosto de 2000.

SEGUNDO PUNTO: CUENTA.

EI Sr. Rector se refiere a dos materias especificas:
1. Junta General de Socios 2000.-

Indica, que el 26 de septiembre pasado tuvo lugar la Junta General de Socios de la
Corporacion en segunda citacién, aprobandose por unanimidad la Memoria y Balance delejercicio
1999, como también se procedié a la eleccién de los 5 Directores, resultando elegidos, fa Sra. Ana
Isabel Dall’ Orso Sobrino, y los Sres: Hernan Ascui Izquierdo, Victor Schuffeneger Navarrete , Daniel
Gonzalez Correa y don Gunther Domke Schultz, éste ultimo esosi, fue reelegido. Agrega, que de esta
forma dejan sus cargos como Directores, los Sres: Gustavo Chiang Acosta, Enrique Daviila Alveal,
Octavio Jara Wolff y Eleodoro Pefia Ramos.

2. Premios Municipales.-

Sefiala, que en relacién con los Premios Municipales, resultaron galardonados con el
Premio Municipal de Ciencias, el Dr. Carlos Calvo M. y en Ciencias Aplicadas, el Dr. Eduardo
Wiechmann F., que era la propuesta que en este sentido aprobé el Consejo Académico . En cuantoal
Premio Municipal de Arte, éste fue concedido a don Américo Justi, sufriendo variacion en este sentido la
propuesta, al haberse postulado a la Profesora Marta ContrerasB.

Ofrecida la palabra en cuenta, no se registraron intervenciones.

TERCER PUNTO : OFERTA ACADEMICA ANO 2001.

EI Sr. Rector indica que se distribuira en este momento a los Sres. Consejeros, los antecedentes
referidos a este punto, que no incluye lo atinente a ios cupos de la Carrera de Fonoaudiologia que se
tratara en el punto siguiente y que la presentacion la efectuara el Jefe de UDARAE, don Ricardo Rojas
F.

Se inserta a continuacién el documento sobre vacantes propuestas por las Facultades.
UNEPYERSIDAL DP CONDEPURO- PROCRAG? OE ATELIERICIN Boy

VACAMTES PROPUESTAS POR LAS PACULTADES
[CARRERAS ° FALARTES | °

i
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Ofrecida la palabra, se adopta elsiguiente acuerdo:

ACUERDO N° 54- 2000 : Por unanimidad de tos Sres. Consejeros se aprobé las vacantes
propuestas porlas Facultades para las carreras en el Proceso de Admisién 2004,a que serefiere
el documento insertado.

A continuacién se presenta la situacién de las carreras que mantienen los requisitos y
ponderaciones, como aquellas en que se propone modificacién en sus ponderaciones o el puntaje
minimo de postulaci6n o en que cambian ponderaciones y puntaje minimo de postulacion.

Seinsertan los dos documentosrelativos a estas modificaciones:
UNIVERSIDAD OE CONCOCO. PROCES? DE ADMESICeS aod

REGUISNTOS Y PONDERACIONES PROPUESTOS POR LAT FACGULTADES
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EI Sr. Ricardo Rojas F., Jefe de UDARAEprocede a explicar el documento precedente,
de cada situacién en particular. Se refiere luego a las carreras que presentan modificaciones,
refiriéndose primeramente al caso de la carrera de Nutricién y Dietética en que existe una variacién de
un 5%, en sus ponderaciones,al traspasar ese porcentaje de la parte Verbal a la parte Matematica:
continua con la situacién de tres carreras (Agronomia, Ingenieria Civil ter. afio y Odontologia) que
modifican el puntaje minimo de postulacién, subiéndolos, deteniéndose luego en explicar los efectos
que ello produce y finalmente sefiala lo atinente a la carrera de Psicologia, en que se proponen dos
modificaciones: cambiar la ponderacién entre la prueba verbal y matematica, bajando la ponderacion
esta ultima de un 10% y trasladandola a la primera, y ademas,subirel puntaje minimo de postulacion a
660 puntos,lo que significa disminucién de fos postulantes efectivos de 330 a 104.

Ofrecida la palabra se suscitd entre los Sres. Consejerosintervenciones y comentarios relativos
entre otros a las siguientes materias: que el aumento de los puntajes no incidian mayormente enlos
matriculados y en los puntajes de corte, salvo en las postulacionesefectivas, de todas formas se estima
conveniente en este tdpico, mantener el mismo criterio sostenido hasta la fecha: que con relacion a
las ponderaciones dela parte verbal y matematica de la P.A.A.; se formularon comentarios en orden a
que la parte Matematica presenta en cierta medida, mejores predicciones en términos de formacién de
la capacidad de desarrollo de pensamiento ldgico que esta determinado porel lenguaje; que también
debe observarseen el analisis de este tema, que las variables que son similares no discriminan y que
en todo caso se trata de un tema complejo en queintervienen muchosfactores: enlo que respecta a la
propuesta de modificacion en la ponderacion de la Carrera de Psicologia se estima porlo analizado,
como mas conveniente que ella se reduzca sdlo en una variacién de 5 puntos, esto es de 20 a 40 y no
de 25 a 45.

ACUERDO N? 55 - 2000 : Por unanimidadde los Sres. Consejeros se aprobé lo propuesto porla
Direccién de Docencia, respecto de las Carreras que mantienen los requisitos y ponderaciones
en el proceso de Admisién 2001, asi como la modificacién presentada por Ja carrera de Nutricién
y Dietética en cuanto a las ponderaciones de las Pruebas Verbal y Matematica quedando la
primera con un 15% y la segunda con un 40%. En cuanto a la modificacién del puntaje minimo
de postulacion de las Carreras de Agronomia,Ingenieria Civil, Primer Afio Comtin, Odontologia y
Psicologia, se acord6 que estos fueran los mismos del anterior Proceso de Admision. En lo
tocante a la modificacion de la ponderacion de las Pruebas Verbales y Matematicas propuestas
porla Carrera de Psicologia, se acord6 que estas quedaren en 20% para la primera y 40% para la
segunda.

CUARTO PUNTO: CREACION CARRERA DE FONOAUDIOLOGIA DE LA FACULTAD DE
MEDICINA - HUMANIDADESYARTE.

El Sr. Rector hace ver que esta iniciativa siguié una modalidad que permitid en paralelo contar
con los informes respectivos de la Direccion de Docencia y de la Comisién de Autorregulacin
Concordada del Consejo de Rectores, permitiendo de esta forma que tales informes concluyeran al
mismo tiempo y de esta forma, quedar en condiciones de ser vista por el Consejo Académico. Afiade
que esta nueva Carrera junto a otras dos mas se encuentran consideradas en el Plan de Desarrollo
de dicha Facultad.
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 Sefiala seguidamente el Sr. Rector que la presentacién de este punto la efectu
Director de la Direccién de Docencia, Profesor Roberto Saelzer Fuica, en cuanto a los as
dicen relaci6n con el area de dicha Direccién, y que respecto de la evaluacion econémica de dicha
Carrera efectuara la presentaciénel Sr. Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos, Profesor
Alberto Larrain Prat.

Al efecto el Profesor Saelzer se asiste por unas Transparencias que se insertan a continuacién,
que tratan sobre los antecedentes de creacién de la Carrera de Fonoaudiologia, sus objetivos,
estructura, perfil profesional, estructura del curriculum, organizacién del plan de estudios, campo
ocupacional, entre otros:

CREACION CARRERA DE FONOAUDIOLOGIA

 

La iniciativa de creacién de la carrera de Fonoaudiologia, es patrocinada por la Facultad de Medicina y la Facultad de
Humanidades y Arte. Conduce al Grado de Licenciado en Fonoaudiologia y al Titulo de Fonoaudidlogo.
Este proyecto corresponde a uno de los ebjetives prioritaries establecidos en el Plan de Desarrollo Estratégico de la
Facultad de Medicina para el periado 2000-2002
Por tanto, la Carrera estarla adserita a la Facultad de Medicina,

LA PROPOSICION SE RESPALDA PRINCIPALMENTE :
(El trabajo desarroliado por un grupo de académicos del Departamento de Espafiol, con larga experiencia en

investigaciones en el drea de la Fonética y de ta Linguistica, trabajo apoyado con un sofisticade equipamiento.
En Ia capacitacién otorgada a fonoaudidlogos de la Universidad de Chile, sobre la aplicacién del andlisis digital del

habia en los estudios de fonoaudiologia.
G} Enlaacogida de parte del Decanato de la Facultad de Medicina para una posible implementacién de la carrera, en el

ambito del drea de ia salud.

JUSTIFICACION DE LA CARRERA :

& Existe una creciente demanda de atencién en todos los sectores donde la Carrera de Fonoaudiclegia se ejerce, Esta
situacion se acentda en regiones, por el escase niimero de profesionales existentes.

 Diferentes servicios y centros de salud, educaciin y otros enfrentan una creciente demanda para proveer cargos de
fonoaudidlogos, los que no estan siendo cubiertos debidamente.

Q La Universidad de Concepcién dispone de los recursos necesarios pare dictar las asignaturas bdsicas y generales
requeridas para formar un fonoaudidlogo (Grea bioldgico-médica y drea lingiistica, entre otras).

OBJETIVOS DE LA CARRERA:
OQ Fermer un profesional de la salud capacitado para efectuar la profilaxis, evaluacién diagnéstico fonoaudieldgico y

tratamiento de las alteraciones de jenguaje, habla, voz y audicién.

© Fermar un Licenciado en Fonoaudiclogia capaz de comprender, investigar y analizar el fendmeno de ia comunicacién
oral narmal y patoldgica de manera integral en sus dimensiones bioldgica, psicoldgica y social.

PERFIL PROFESIONAL:

E| Foneaudidiogo es un profesional del drea de ia salud, Licenciade en Foneaudiologia, cuya misién es la de integrar equipos
multidisciplincrios donde efectia {a profilaxis, diagnéstico foneaudiolégico, evaluacién y terapia de fas alteraciones de!
lenguaje, habla, voz y audicién. En su desempeflo este profesional trata a las personas en su dimensidn bioldgica,
psicoldgica y social.

  

CAMPO OCUPACTONAL :

Q) Area de fa Salud

O Area de la Educacién

Q =Area Estético - Artistica

QO Area Académica

OBJETIVOS GENERALES:

i. Conocer los fundamentos cientifices que permitan comprender el fenémeno de Ia comunicacidn oral, normal y

patolégica desde un enfoque bioldgico, psicolégico y social.
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2. Conocer los conocimientos teéricos y précticos requeridos para efectuar la labor fonoaudiolégica en

fag

dreas de
lenguaje, habla, voz y audicién.

3. Analizar las bases cientificas y metodelégicas que permitan desarrollar la investigacién y la dacencia en ia disciplina.

OBJETIVOS ESPECIFICOS:

1. Incorperar principies bieéticos en los distintos niveles de desempefio del fonoaudidiogo en el drea asistencial y
académica.

2. Identificar los conocimientos tedricos y prdcticos necesarios para efectuar la profilaxis, diagndstico
fonoaudioldgico, evaluacién y terapia de las alteraciones del lenguaje, del habla, de fa voz y de fa audicidn.

3. Analizar los conocimientos necesarios para efectuar investigacién en las diferentes dreas de la especialidad.
4, Aplicar los conocimientos teéricos y prdcticos necesarios para utilizar tecnologias informdticas de bdsqueda y

divuigacién cientifica,
5. Utilizar los conocimientos tedricos y prdcticos necesarios para incorporar el uso de elementos tecnolégicos como

apoyo a la labor profesional.

ORGANIZACION DEL PLAN DE ESTUDIOS :
A.- Area Bdsica :

En ella participan las ciencias y disciplinas que definen el substrato bioldgico, psicoldgico y lingiiistico de la
produccién y comprensién verbal,
Area General:
Esta drea incluye el aporte de diversas ciencias que entregan una visidn del fendmeno del lenguaje en el
contexte sociecultural. También participan disciplinas que entregan los elementos necesarios para desarrollar
una labor fonoaudioldégica.
Area Especifica :
En esta drea se presentan asignaturas destinadas a entregar los conocimientos necesarios en relacién a jas
alteraciones del lenguaje, habla, voz y audicién, su evaluacién y manejo terapéutico.

DURACTON DE LOS ESTUDIOS, MODALIDAD DE FUNCIONAMIENTO Y REQUISITOS DE ADMISION:
Q

Q

a

10 semestres

Régimen semestral

Cupo considerado 30 alumnos via Prueba Aptitud Académica con ponderaciones de :

NEM=20% PAAVER=30% PAAMAT=40% HyG=10%

Se solicitard una prueba de preseleccién de los postulantes mediante una entrevista personal en la que participarén
especialistas que descartardn !a existencia de alteraciones fisicas, sensoriales, psiquicas y fonoaudioldgicas que
resulten incompatibles con el estudio de la carrera y futuro quehacer profesional.

REQUISITOS DE TETULACION/GRABDUACTON :

A.

B.-

Para optar a su graduacién como Licenciado en Fonoaudiologia, el alumno deberd haber aprobado Ia totalidad de
los crédites obligatorios y electivos contemplados desde el primero al cuarto afio de la malla curricular (145
créditos).

Para optar al titulo profesional el alumno deberd:

Haber aprobade Ia tetalidad de los créditos obligatorios y electives que contempla la maila curricular (181
crédites)

C) Haber realizado y aprobade una prdctica profesional (6 horas diarias, total anual 2.520 horas)

O Haber aprobado ia Habilitacién Profesional.
Trabajo escrite relacionade con la labor clinica fonoaudiolégica, guiado por un decente de la carrera y
evaluado en forma oral frente a una Comision.

El Proyecto que se propene, fue analizado por la Subcomisién del Consejo Asesor de Docencia, integrada por ef Dr. Mario
Mufioz R., Vicedecane de la Facultad de Medicina: Bra. Sylvia Dapelo C., Vicedecane de la Facultad de Odontologia: Dr.

Carlos Gonzdlez C., Vicedecano de fa Facultad de Ciencias Bioldgicas; y presidida por la Prof. Carmen Sandoval M.,

Vicedecane de la Facultad de Farmacia.

Las observaciones de la subcomisién fueron incorporadas en el proyecto presentado.

En forma paralela, a fin de no retrasar ia tramitacién de este proyecto y poder dictar la carrera en el 2001, ef Decanato

de la Facultad de Medicina solicité al Rector enviar a la Comisién de Autorregulacién concordada del Consejo de Rectores.
Esta comisién hizo observaciones (Informe Preliminar TI-Registre 00165), las que fueron incorporadas al proyecto,

Con fecha 26 de Septiembre de 2000, la Comisién de Autorregulacién informé su aprobacién.
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Acto seguido,interviene el Sr. Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos, haciendo
ver que es favorable la mencionada evaluacién de dicha carrera, para lo cualse sirve de las siguientes
Transparencias que explica a continuacin:
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E| Sr. Rector enfatiza que el proceso de estudio de la sefialada carrera se ha efectuado con
gran responsabilidad y su estudio ha sido muy exhaustivo, resaltando que en el caso detal carrera se
presenta en un area que no esta saturada.

A continuacion, interviene el Decano Enriquez de la Facultad de Medicina, refiriéndose a
diversos aspectos comola historia de su creacién que comenzé en el Departamento de Espafiol de la
Facultad de Humanidades y Arte, tomando luego contactos formales con la Facultad de Medicina y
también con la misma carrera que dictada la Universidad de Chile, destacandoseel trabajo conjunto de
estas dos Facultades en ello. Afiade que enel afio 1999, se dio impulso a esta iniciativa en el marco
de la ejecucién del Plan de Desarrollo Estratégico de la Facultad, en lo que respecta a la apertura o
reapertura de nuevas carreras. Destaca quela carrera esta dirigida a una demandano satisfecha y que
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  el recurso humano que se ocupara en sudictacién es realmente muy bueno, de gran nivel. Conrt
estos profesionales pueden trabajar en el area educacional, en los problemas del lenguaje, en la
rehabilitacion de éste, entre otros, destacandola diversidad de posibilidades en que puede actuar.

Ofrecida la palabra, se produjeron una serie de consultas relativas a los requisitos de titulacién,
justificacion financiera, duracién de las practicas, y costo del Jefe de Carrera, uso de salas de clases,
como tambien, comentarios e intervenciones de los Sres. Decanos, sobre los siguientes topicos, entre
otros: que se trata de una carrera relevante y con futuro; que permitira una serie de investigaciones
interdisciplinarias en un area verdaderamente buena.

Con ocasi6n de una consulta efectuada sobre la organizacién del Plan de Estudios de dicha
carrera que contemplala dictacion de las asignaturas de Fisica General y Fisica Acustica, el Decano de
la Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas, Profesor Carlos Saavedra Rubilar, pidid se dejara
constancia sobre la opinion especifica de su Facultad, sobre este punto, conforme a la transcripcion de
su intervencion, que aparece en los siguientes términos: “La disposicion de nuestra Facultad es
absolutamente positiva, el trabajo tanto con la Facultad de Medicina o con otras Facultades en las
cuales se les presta servicio en el sentido de participar en el estudio de creacion de nuevas carreras 0
de apertura de nuevas carreras, nosotros hemos estudiado este tema enel Consejo de Facultad y
como Consejo de Facultad hemos decidido que nuestra Facultad no va a otorgar ningun curso nuevo
que no signifique algun cambio de los cursos que ya se daban, es decir, nosotros estamos dispuestos
con las Facultades a estudiar cambios de cursos que se estan dictando en este minuto y en caso
contrario creemos y yo se lo manifesté en su oportunidad directamente al Decano de Medicina cuando
manifestamos nuestra intencion positiva de participar en el estudio de estas nuevas carreras de que se
debe contemplar en forma explicita los costos asociados a la dictacin de docencia que imparte
nuestra Facultad ya sea en el ambito de la Fisica y de la Matematica, en ese sentido nosotros vamos a
mantener este criferio mientras en la Universidad y lo hemos dicho anteriormente no se realice la
auditoria de gestion académica que permita decidir si efectivamente existe de parte de las Facultades
en este caso de servicios , un tiempo ocioso de académicos que permitirian implementar esto sin
costo, nosotros creemos que no, para nosotros el sentido de desarrollo de la Facultad tanto dela parte
de participacion en la creacién de conocimientos en otras especialidades como en la creacién de
conocimiento en nuestra especialidad, entonces creo que al menos en este estudio debid haber estado
incorporado eso que nosotros solicitamos en su oportunidad”.

Sobre este punto especifico, intervino el Decano Octavio Enriquez Lorca, manifestando que
este tema no ha sido objeto nunca de discusi6n en este Consejo Académico, y que no obstante, en lo
que respecta al proyecto dela carrera se trabajo con los Profesores de las Facultades prestadoras de
servicio, disponiendo del respaldo técnico todas las asignaturas. Hace ver que el tema planteado en
especifico es una decision de la Universidad en su conjunto, y no de un trato particular de una Facultad
con otra respecto de una determinado proyecto, de modo que no corresponderia introducir innovacion
en este punto, salvo quese trata de un temaporcierto, abierto ai debate.

Al mismo tiempo, el Decano Enriquez dio respuesta a cada una de las consultas formuladas

anteriormente, precisando que el tiempo de 5 afios exigido en los estudios obedece a una observacién
de la Comision de Autorregulacién Concordada que apunta a reforzar la formacién cientifica,

fortaleciendo el area basica para permitir ja adaptacion al cambio que esta exigiendo el entorno; que los
cuposiniciales de 35 alumnos consideranla utilizacion de los Campos Clinicos suficientes, que estan
regulados en convenios suscritos con los respectivos Servicios de Salud como de entidades privadas;
que en cuanto al uso de espacios se ha resuelto la utilizacién al maximo de la capacidad instalada,
como también nuevos espacios, motivo de un proyecto Mecesup.

Pagina 9 de 16

 

 

SE
CR
ET
AN

 



    

 UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

  

 

TA
RI
OG
EN
ER
AL

WI
NI
ST
RO
hm

 

 

 

i

iActo seguido dio respuesta el Vicerrector de Asuntos Econdémicos y Administrativos, @forma—————~-
detallada respecto de los antecedentes tomados en cuenta paraelestudio sobre evaluacion economica
de la indicada carrera (Ej. costos ocultos, extendiéndose ademas sobre diversos aspectos relacionados
con el uso de los espacios universitarios.

ACUERDO N° 5é — 2000 : El Consejo Académico por la unanimidad de sus integrantes acord6
aprobarla creacién de la Carrera de Fonoaudiologia que impartira el afio 2001 la Facultad de
Medicina conformea los antecedentes adjuntos.

QUINTO PUNTO: CREACION DEL DEPARTAMENTO DE INVESTIGACION E INFORMATICA
EDUCATIVA, FACULTAD DE EDUCACION.

El Sr. Rector, informa que este tema fue tratado por primera vez en una sesién de Consejo
realizada el afio pasado en Chillan, y en aquella oportunidad existié el acuerdo del Consejo, que esta
incorporado a la Minuta de los Sres. Consejeros N° 52-99 que dice : ’El Consejo Académico en su
sesion de 11 de noviembre de 1999, por la unanimidad de sus asistentes acuerda se postergue para
una proxima sesion la aprobacidn de la Creacion del Departamento de Metodologia de ia Investigacion
e Informatica Educacional, considerando su incorporacién previa al Plan de Desarrollo Estratégico de la
Facultad de Educacién’.

Afiade, que con posterioridad se ha seguido trabajando en esta idea por parte de la Facultad de
Educacién, y al respecto, la Direccion de Docencia elabordé un_ informe, junto con otros informes
adicionales que se pidieron. Es asi entonces continua, que el Decano de la referida Facultad, ha
solicitado que se incorpore entonceselvirtual acuerdo que se tomd en aquella oportunidad en Chillan
en este punto de la Tabla de esta reunidn.

Seguidamente, el Sr. Rector ofrece la palabra al Sub-Director de Docencia, Profesor Saelzer,
para que de cuenta del informe que realizo esta Direccién en relacién con este tema.

EI Profesor Saelzer advierte en forma previa, que la iniciativa sobre creacién del referido
Departamento involucra aspectos que trascienden el ambito de la Direccién de Docencia, como es el
caso de aquellos relacionados con el Posgrado, investigacion, extensién, presupuestarios, de
asignacion, reasignaci6n de espacio fisico, etc.; todo lo cual continua ha llevado a solicitar la
intervencion de la Direccién de Estudios Estratégicos.

Prosigue su exposicién también precisando, que su intervencion mas que una proposicién es
una recopilacién de antecedentes, que se muestra en las siguientes Transparencias que comenta

separadamente:
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  CREACION DEL DEPARTAMENTO DE METODOLOGIA DE LA INVESTIGACION

nn

E INFORMATICA DE LA FACULTAD DE EDUCACION.
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qubente plantra acacmica: siete profesored Jorracts
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de AAagister en Eclucacidn. Total @ decentes. Es prosable
que puecdan incerperarge otres mds que har marifestacde
interes par trabajar en ef dred.
La carga docente de pregrade actual ax:
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El Departamento cartarccd can ia 

Primer gemestre < se dictan un preomecdica ce 1
Secciones can GOO alumnas.

“ Segunde semestre: ¥ gseccisnes con ZOO aluranes
Le carage decente de postirulo, perfaccianamiante.
ve ¥ $eccianes conun tetal de 7S alumncs.
La carga docente de postgracda (Magimter y Doct weeteacdes

~ S secciones por sernestre. (Ioeartes aprosciricos 5.

2) Planta Acdministrativa: se requiere una seeretaria la euct!
podria surgir de una redistribuciagn de persenai que
actualmente se desempefia come tal. Se requiere, Tambien
un administrador cde! laberarorio para to cual habria pee,
destinar a ia persena que actuahmente caupa diche cere ck
formar parte de la planta de este departaments
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4) Espacios fisicoos:

Per el mornenta no se requiere de una rmayor infrastructure,
dado que las profesores seguirdnm ocupando jas mismas of ininags »
laboraterios con que cuenta fia Facwiteac.

B) Equipes:
Tampoceo se requericdn nuevos equipes ya que, an este aspectra,
tanta la contribucidn del Preyecto EMLACES « ix Facuttacd, coma
lox nuevos equipes que se acdquirir-dn para ef preyects cle
formacian inicial de profesores, deberian ser suficientes pare: a
desarroailo de este departramento.

<) Bibliotecs:
Enlo posible se podria destinar recurses especiales del Peeryeactea
de Pormacian Tnicial de Prefeseres orientados «a la acdquisiciadn de
Hibres y revistas especializadas y por sabre tacia a explorar to que
Se encuentra en ta ced del campus.

co) Adquisiciéndesoftware:
Es necesario que la Facultad adquiera software especifics parc
poder experimentar con ia moadatidad de laborateriog smcas y
siraiaderes exisgtentes actuaimente «en el mercade. El prayacta de
Pormacieon LInicial de Profesores inchuyes una serie ce itrernes
destinades a la adquisiciadn de equipes y software destinades a ta
formacian de profesores, esto requiere una planificacian culdadosa
de cudies seran los pasos futures que deban darse, para crecer cor
proyeccian y» sustentabilidad.

Los recursos para cualquier inichativa que se frripulae require cle ta
participacian de todos sus docentes y eventuaimente sus miembros
Se comprameten a trabajar para lograrios.
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2.3.~ Justificacién de ia creacién del Gepartamento

La Facultad de Educacién para desarroliarse apropiadamente
necesita unir aun conjunte de especialistas que por muchos ahos
han estado impulsande fineas de trabajo en el dmbite de ta
Metodoiogia de la Investigacién, Estadistica e Informatica
Educacional.

Estas lineas de trabajo, si bien es cierto se realizan de acuerdo
con el interés y esfuerze personal de cacia uno de los que cultivan
dichas disciplinas, es necesario que integren un Departamento para
resolver, per una parte la indefiniciédn de lineas claras de trabajo
que tiene el actual Departamento de Curriculum e Instruccién y,
por otra, fortalecer una linea de investigacidn iniciada a comienzes
de los afios 80 con las tesis de grado de magister de varios
egresados de los programas de posgrade de esta Universidad.

Esta laber pionera en las universidades chilenas (La Facultad de
Ecucacién es la primera en dictar cursos de perfeccionamiento y
postitulo para profesores en el drea de informédtica educativa
(1984)), se ha visto plenamente rotificada por los proyectos que al
Ministerio de Educacién esta Hevando a cabo en 2) marce de!
programa MECE, como lo es el Proyecto ENLACES.La introeduccidn
de nuevos enfoques en el proceso de ensehanza aprendizaje,
requieren de la introduccidn de tecnologias de punta en el aula, con
nuevos paradigmas, los que hay que crear y someter al andlisis de
investigaciones rigurosas.La necesidad de desarrollar Hneas de
investigacién en este campo, como el apoyo que se presta y se
seguird prestando a otros especialistas de Ia Universidad en
materia de metodologia de ia investigacién y estadistica
educacional, requiere de un cultivo especializade de disciplinas, que
Son nacientes y en las cuales hay muy pocos antecedentes de
investigaciones a nivel nacional e internacional.

ErL.~ IEnferme,Direccién de Deocencia

rv.

En 21 a@mmbito de ia Docencia de Pregrado, la presente proposicidn

Yiene las siquientes fortalezas:

~ Permite armonizar el trabajo académice de un conjunto de
especialistas que por largo tiempo han estade impulsarcdo
Hneas de trabajo en e) dmbite dela Metodaoiagia cde ta
Investigacion, Estadistica ¢ Informatica Educaciornal.

Permite entregaor en mejor forma uric OCGis
@especializada en Metocologia de fea ETnvestigacian
Educacional en los distintos niveles de pregrado, posgrade
y perfeccionamientse.

Facilita la introducciadn de nuevos enfoques en «! procesa
ensehanza-aprendizaje.

Como debilidades del proyecto se identifica:

~ Una masa critica de 7 académicos JC + @ FP, parece
insuficiente para abordar @| proyecto de propuesta, dade
que no tendrian plena disponibilidad horaria para asuminr ia
carga académica que el desarrollo del Departamento
invelucra.

Necesidadde ampliar informacién existente en e¢1 Plan

 

Para eilo se solicité apoyo a Ia Direccidn de Estudios

Estratégicos instancia que estd revisando los antecedent as.
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Agrega ademas, otra Nota de la Direccion de Estudios Estratégicos que se inserta y que

también comenta.
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Seguidamente, el Sr. Rectorsolicita al Sr. Decano de la Facultad de Educaciénserefiera a la
propuesta de creacidondel indicado Departamento.

El Decano don Jorge Alegria A. informa primeramente, de la inclusion del mencionado
Departamento en el _Reglamento Interno de la Facultad, que luego no se considera en el Decreto de
creacion de la Facultad de Educacién por situaciones estratégicas, acotando que la generacién de ese
Departamento obedece fundamentalmente a una cuestion historica como parte de un proyecto de
autoevaluacion del departamento de Curriculum e Instruccién, que dispone en estos momentos de 50
profesores, de los cuales 38 son jornadas completas equivalentes.

Se detiene luego, el Decano Alegria en explicar diversos aspectos involucrados en el referido
proceso de autoevaluacion, entre los que destaca que no se requeria de apoyo econdmico sino que se
contempla la propia generacion de recursos (Proyecto de Formacion Inicial de Profesores) que setrata
de un grupo homogéneode profesores pudiendo hacerfuerza enla disciplina que cultivan. También se
refiere a lo atinente con la informatica educativa y su relacion con el Proyecto Enlaces y que el
Departamento mencionado apuntaria a fortalecer la creacién de carreras,

EI Sr. Rector para un mejor acopio de antecedentes,solicito al Secretario General(S) se leyera,
la parte del acta pertinente a la sesién de 11 de noviembre de 1999, lo que se cumplié, insertandose a
continuacion su texto:

CUARTO PUNTO : CREACION DEL DEPARTAMENTO DE METODOLOGIA DE LA INVESTIGACION €&
INFORMATICA, DE LA FACULTAD DE EDUCACION.

El Sr. Rector informa, que la presentacidn la hard el Vicerrector, sefiaiando que es una peticién de la Facultad

de Educacién.
El Sr. Figueroa, hace referencia sobre los aspectos generales que aperecen de los informes técnicos que

respaldan esta proposicién, deteniéndose en Ja autoevaluacién sufrida por el Departamento de Curriculum e

Instruccién, del cual derivaria este nuevo Departamento, querefleja una diversidad de actividades que escapan a la que

los especialistas entienden por e! drea de Curriculum, lo que aconseja separar disciplinas, come acontece con le

Metodologia de la Investigacién e Informatica Educacional.
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El Sr, Rector ofrece la palabra,  

 

 El Decano Sr. Alegria se detiene en explicar, primeramente, sobre el desarrollo del drea de educacién a partir
de la divisién de la Facultad de Educacién, Humanidades y Arte, en que se contempléd justamente ja creacién del
Departamento objeto de este punto: hace acopio ademds de las diversas situaciones que se presentan ante un numeraso
grupo de docentes que conforman el Departamente actual del que derivaria él que se propene y continda sefialando la
conveniencia del desarrollo auténomodel drea informatica educacional, que se albergaria en el nuevo Departamento.

A continuacién, intervienen los Decanos Sres. Juan Saavedra &., Franklin Carrasce V., Carlos Saavedra R., Joel
Zambrano V., Sergio Quadri C., Rubén Pérez F., Vicedecane Sra. Sylvia Dapela C., Director de le Unidad Académica Los
Angeles, Sr. Eliseo Rivera A., quienes realizan diversas consultas y comentarios sobre aspectos tales como: tener como
base fundamental el plan de desarrollo estratégico; cautelar que no haya sobreposiciones de funciones en la Universidad:
independencia en la toma de decisiones al interior de cada una de las unidades de ia Universidad; fijar criterios minimos
para asegurar e! desarrollo de las tareas que se les encomienden al nuevo Departamento; reviser las cargas
administrativas: cautelor fos equilibrios adecuados al interior de las Facultades: los efectos que el Proyecto Enlace ha
producido en materia informatica educacional; se plantea como politica educacional desarrollar la investigacién en los
profesores como también la informdtica educativa en las escuelas: masa critica con distintas disciplinas: distribucién
de académicos para el buen manejo de fa Facultad: y esta eventual esta creacién de dicho Departamento podria ser
fuente de inestabilidad e inquietud en el seno de las Facultades.

Por su parte, el Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administratives, Sr. Larrain, recuerda que esta propueste
obedece a lq separacién de la Facultad y que el Consejo Ja conocié hace varios aos atrés, pero que habia sido postergada,
por diversas razones. Al respecto, seflala que todo nace de una autoevaluacién que se hace en el Depto, de Curriculum e
instruccidn de la Facultad, debido a un gran nimero de académicos concentrados en éste como asimismo una diversidad
de actividades, por lo que hace necesario separarlas disciplinas. Acota que la Facultad de Educacién gané en ese periodo,
el proyecto nacional de Formacién Inicial de Profesores, habiendo resuelto en forma definitiva los requerimientos
econdémicos que en algiin momento solicité a la autoridad.

Continia el Sr. Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos, sefialando que serfa bueno que esta
creacién de Departamento, esté enmarcado en el Plan de Desarrollo Estratégico de la Facultad, de manera de
incorporarle indicadores, de manera de asegurar que esta nueva entidad que se estd formando tenga une control de
gestién. E! otro punto que es importante mencionar, es que las modificaciones sean incorporadas al Reglamente interno
de la Facultad, de manera que se apruebe por este Consejo Académico.

El Sr. Rector, afiade que comparte muchas de las inquietudes planteadas por los Sres. Decanos, pero al mismo
tempo, enfatiza que ese es el rel del Consejo Académico, discutir propuestas y aprobar en el case necesario, Plantea a
jos Sres. Consejeros, que la propuesta de Creacién del Departamento de Metodologia de Ia Investigacién e Informatica
Educacional, se postergue para una prdxima sesién, y que sea incorporado en e! Plan de Desarrollo Estratégico de Ia
Facultad de Educacién.
ACUERDO 52-99 :

El Consejo Académico acuerda por unanimidad de sus asistentes, se postergue para una préxima sesidén, la aprobacién de
la Creacién del Departamento de Metodologia de ia Investigacién e¢ Informdtica Educacional, considerando su
incorporacién previa al Plan de Desarrallo Estratégico de la Facultad de Educacidén.

AT

Ofrecida la palabra sobre la propuesta, se produce una serie de intervenciones y comentarios,
referidos, entre otros, a los siguientes tdpicos: que alin cuando existe justificacidn en la creacion del
referido Departamento en cuanto a la parte conceptual educacional, sin embargo dispone de una masa
critica muy pequefia; la conveniencia de fortalecer los Departamentosy lineas de accion importantes
para apuntar a una Universidad flexible; se observa que las Ciencias basicas son las que a futuro van a
dar la base general del sistema universitario; sobre la revision de la actual estructura Departamental,
incluso de Facultad ante la existencia futura de programas exitosos a través de la labor conjunta de
varias Facultades para conformar un grupo o areas de estudios que estaran por encima

administrativamente de las Facultades; se aclard por parte del Sr. Vicerrector lo referente al proceso de

autoevaluacién sufrido por el Departamento de Curriculum e Instruccion en lo que respecta a que se

debia enfrentar comofruto de esos estudios,la division de dicho Departamento; se informa que por lo

menos dos académicos del referido Departamento a que se refiere el punto en analisis abarcan en lo

tocante al ramo de Metodologia dela Investigacion, sus lineas cuantitativas y cualitativas.
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ACUERDO N° 57 ~ 2000 : El Consejo Académico en sesion del 28 de septiembre de 20 16
mayoria de sus miembros, aprobo la creacién del Departamento de Investigacion e Infoftii
Educativa de la Facultad de Educacién, de acuerdo con los antecedentes adjuntos.

SEXTO PUNTO: VARIOS,

EI Sr. Rectorfelicita al Decano Carlos Calvo Monfil por la merecida distincién de que fue objeto
como Premio Municipal en Ciencias, haciendo presente este Ultimo que dicho Premio correspondia a un
logro no de una persona, sino que de todo un equipo que integran varias Facultades, y que debe
entenderse que es un premio a la Universidad de Concep¢iin, que prestigia a todos.a | |
i

Selevanta {a sesion a las 12.50 horas.

   
i

/ | |

| IA LIT SS

MARCO MOSSO HASBUN SE 6 LAVANCHY MERINO i
SECRETARIO GENERAL(S) | RECTOR
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